

XV Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología. XXX Jornadas de Investigación. XIX Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. V Encuentro de Investigación de Terapia Ocupacional V Encuentro de Musicoterapia. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 2023.

# **Feminismos críticos y cuidados: la experiencia de mujeres clasista combativa de chaco.**

Longo, Roxana Gabriela.

Cita:

Longo, Roxana Gabriela (2023). *Feminismos críticos y cuidados: la experiencia de mujeres clasista combativa de chaco*. XV Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología. XXX Jornadas de Investigación. XIX Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. V Encuentro de Investigación de Terapia Ocupacional V Encuentro de Musicoterapia. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-009/12>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/ebes/VWR>

*Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.*

# FEMINISMOS CRÍTICOS Y CUIDADOS: LA EXPERIENCIA DE MUJERES CLASISTA COMBATIVA DE CHACO

Longo, Roxana Gabriela

Universidad de Buenos Aires. Facultad de Psicología. Buenos Aires, Argentina.

## RESUMEN

El objetivo central de esta presentación es reflexionar sobre las prácticas comunitarias y territoriales de cuidados en torno a la justicia de género impulsadas por el movimiento de Mujeres Clasista Combativa (MCC) de Chaco. Se abordan las dimensiones del cuidado personal y el cuidado de los territorios vinculándolas con prácticas de equidad colectiva que favorecen procesos de construcción de redes de cuidado de sí, de reciprocidad y del entorno. En el presente trabajo se exponen producciones emergentes del proyecto de investigación: "Género y Movimientos Sociales. Políticas de cuidados en territorios urbanos y rurales, del Chaco y AMBA de 2022 a 2024". Con enfoque de investigación cualitativa, se desarrolla una Investigación Acción Participativa, que rescata relatos a partir de entrevistas en profundidad, grupos de discusión y talleres participativos. Los hallazgos indican que las estrategias e iniciativas comunitarias/territoriales impulsadas por las integrantes de las MCC resignifican el valor del trabajo de cuidados y favorecen transformaciones en las relaciones desiguales de género. Los procesos de participación comunitaria son espacios que producen efectos en el cuidado de sí y su entorno.

## Palabras clave

Feminismos críticos - Cuidados - Territorios - Movimientos sociales

## ABSTRACT

### CRITICAL FEMINISMS AND CARE: THE EXPERIENCE OF COMBATIVE CLASS WOMEN OF CHACO

The main objective of this presentation is to reflect on the community and territorial practices of care around gender justice promoted by the Combative Classist Women's Movement (MCC) of Chaco. The dimensions of personal care and territorial care are approached, linking them with collective equity practices that favor processes of construction of networks of self-care, reciprocity and environment. This paper presents emerging productions of the research project: "Gender and Social Movements. Care policies in urban and rural territories of Chaco and AMBA from 2022 to 2024". With a qualitative research approach, a Participatory Action Research is developed, which rescues stories from in-depth interviews, discussion groups and participatory workshops. The findings indicate that the strategies and community/territorial initiatives promoted by the members of

the MCCs redefine the value of care work and favor transformations in unequal gender relations. The community participation processes are spaces that produce effects on the care of themselves and their environment.

## Keywords

Critical Feminisms - Care - Territories - Social Movements

## INTRODUCCIÓN

Los feminismos críticos surgidos en América Latina en las últimas décadas han potenciado el protagonismo de las mujeres de sectores populares e incorporando nuevas reflexiones sociales y vinculares. Las mujeres organizadas irrumpen de manera destacada en el escenario social, político, cultural y organizacional, participando activamente en los movimientos sociales en territorios urbanos y rurales. A través de experiencias innovadoras, han contribuido a cambiar sus vidas cotidianas y han interpelado y producido transformaciones en las organizaciones sociales y políticas, emprendiendo iniciativas importantes para proyectar sociedades más igualitarias y democráticas (Longo2022). Poniendo en relevancia los obstáculos en la construcción de relaciones más igualitarias entre mujeres, identidades disidentes y hombres. Las experiencias colectivas promovidas en los Movimientos Sociales (MS) por mujeres interpelan diversos tópicos ligados a las cuestiones de géneros, uno de los campos que han problematizado centrales son los ligados a las políticas de cuidado. En este sentido, se propone reflexionar sobre las prácticas comunitarias de cuidados en torno a la equidad de género impulsadas por las de Mujeres Clasista Combativa de Chaco (MCC). Se abordarán las dimensiones del cuidado personal y el cuidado de los territorios vinculándolas con prácticas de equidad colectiva que favorecen procesos de construcción de redes de cuidado de sí, del entorno y de reciprocidad.

El cuidado puede enmarcarse como una práctica y una disposición moral y ética; una actividad puntual o un proceso (Tronto, 2005). Los trabajos de cuidado no solo comprenden necesidades materiales, también envuelven procesos de memoria colectiva y diferentes símbolos culturales que dan sentido a la vida (Federici, 2020). Los cuidados son actividades indispensables para satisfacer las necesidades básicas de la existencia y reproducción de las personas, brindándoles los elementos físicos y simbólicos que les permiten vivir en sociedad (Rodríguez y Marzonetto, 2015, p. 105). El concepto de sostenibilidad de la

vida remite a la interacción entre el cuidado de las personas y el cuidado del entorno (Carrasco, 2013). Desde diversas iniciativas comunitarias/ territoriales de los MS se observa que las actoras emprenden diferentes prácticas en el campo de la economía, de la salud, de la formación/educación, del quehacer comunitario/ territorial e identitario, que favorece transformaciones en las relaciones desiguales de género y resignifican el valor del trabajo de cuidados en nuestras sociedades actuales. La pertenencia a redes y organizaciones de base se configuró como un activo insustituible para el acceso a la tierra, al hábitat y a la ciudad, pero también para paliar los procesos de empobrecimiento, la violencia de género y abrir oportunidades para afrontar distintas necesidades (Rodríguez, Zapara, 2020). Por otra parte, las propuestas de construcción de alternativas ligadas a la soberanía alimentaria (intercambio y conservación de semillas, creación de bancos de semillas nativas, ferias comerciales, cooperativas, investigaciones, asociaciones) promueven prácticas de equidad colectiva y favorecen procesos participativos.

## METODOLOGÍA

Se parte de un abordaje cualitativo con un diseño basado en la Investigación Acción Participativa (IAP). La misma es una apuesta teórica y metodológica, que ofrece modelos emparentados con la Educación Popular que favorecen procesos de intervención y análisis contextualizado a partir de los discursos y textos que emergen en el proceso investigativo (Obando, 2009). La investigación cualitativa se define, como un proceso en el que conocer la realidad y transformarla se vinculan dialécticamente (Denzin y Lincoln, 2003). Esta metodología busca brindar información contextualizada de la población participante y aportar modalidades de gestión colectiva, que promuevan el fortalecimiento de la participación social contribuyendo elementos para futuras intervenciones en la defensa de los derechos humanos y de las comunidades (Longo, 2016). La IAP vinculada al abordaje cualitativo y la epistemología feminista (Haraway 1991; Harding 1991; Hill Collins 1986) rescata experiencias y narrativas; que visibilizan la intersección entre género, clase, raza, etnia y sexualidad como elementos centrales del marco de interpretación de la realidad. Desde las investigaciones feministas se visibilizan conocimientos y prácticas fundamentales que se relacionan con el cuidado y la preservación de la vida (Marcos 2010; Bidaseca 2016; Bidaseca y Vázquez 2011; Leyva 2015). Los datos analizados se desprenden de la realización de 16 entrevistas en profundidad, un grupo de discusión y talleres de educación popular.

## Breve referencia contextual y territorial

La Provincia del Chaco actualmente se ubica geográficamente en la región Nordeste de la República Argentina la pobreza en el aglomerado urbano del Gran Resistencia alcanzó al 54% de las personas. Es uno de los territorios marcados por la pobreza e indigencia. La ciudad de Resistencia, capital de Chaco tiene un 54% de su población bajo la línea de pobreza; es el segundo

conglomerado urbano con más pobres del país. Posee un 14,4% de indigencia, constituye el porcentaje más alto entre los centros urbanos relevados en todo el país (Indec, 2022). Por otra parte, presenta serios problemas ambientales siendo la segunda provincia del país con más pérdida de bosques nativos de los últimos cuatro años. La provincia ya perdió cerca de 2 millones de hectáreas (Greenpeace, 2022). Por otra parte, en materia de violencia de género, Chaco se ubica en segundo lugar con la mayor tasa de femicidios directos cada 100 mil mujeres (RNFJA, 2022). Posee altos indicadores altos en materia de embarazo en la adolescencia en la Argentina y diversos obstáculos diversos en la implementación de leyes que favorecen derechos de las mujeres y disidencia sexuales.

## RESULTADOS Y DISCUSIONES

### Estrategias colectivas de cuidados

La experiencia de las MCC da cuenta del despliegue de diferentes iniciativas de cuidados vinculadas a lo comunitario y territorial que contribuyen a dar respuestas colectivas en las que se benefician las mujeres en varios sentidos. La pertenencia a la organización se configuró como un activo insustituible para paliar los procesos de empobrecimiento, y abrir oportunidades para afrontar distintas necesidades (Rodríguez, Zapara, 2020). En la acción conjunta se destaca el acompañamiento y sostén cotidiano para afrontar problemáticas vinculadas a cuestiones relacionadas con problemáticas económicas, de vivienda, de acceso a trabajo, educación y a una alimentación saludable.

- *“Fue fundamental estar en las MCC para conseguir mi vivienda. Pude construir mi casita gracias a la organización” (Lara, 48 años).*
- *“Gracias a las MCC pude conseguir un trabajo como auxiliar en la escuela pública, fue muy importante ese proceso que hicimos. Muchas de nosotras pasamos de tener una beca precaria a tener trabajo formal. Esa experiencia nos enriqueció mucho como mujeres y cómo organización”. (Liliana, 45 años).*

Participar en la organización les permite a las mujeres avanzar en la autonomía económica, los emprendimientos cooperativos que llevan adelante propician oportunidades para lograr la independencia económica de las mujeres. En este proceso, las mujeres de las MCC problematizan la división sexual del trabajo y el rol de las mujeres vinculados a los cuidados que les facilita pensar críticamente en la distribución económica y cotidiana de las cargas de trabajo vinculadas con los géneros. Las trayectorias vitales dan cuenta cómo la inserción a proyectos colectivos y especialmente laborales impacta en sus devenires personales (Longo, 2022).

- *“Yo empecé a participar de la organización para ayudarle a mi mamá y poder afrontar toda la parte económica de mi carrera,*

porque, aunque es pública lo cubrí con esto, y ahí empecé y sigo todavía” (Yanina, 38 años).

- “Me acuerdo que comencé a estudiar el mismo año que conseguimos como organización que varias pasáramos de cobrar una beca a planta permanente como porteras de escuelas, fue muy importante esa lucha. Yo quería salir adelante, siempre me gusto destacarme en lo que sea. Arranqué la carrera en profesorado de biología (...) y en diciembre pasé a planta” (Mariana, 42 años).

Por otro lado, promueven cuidados a mujeres que atraviesan situaciones de violencia de género. Desde el proyecto denominado “Casa de la Mujer” ofrecen cobijo y acompañamiento a mujeres e infancias víctimas de violencia de género. Se establece procesos de solidaridad u sororidad como una vinculación que no presupone necesariamente amistad personal, pero que implica compartir cargas y tratar de buscar formas de soluciones diversas (Jónasdóttir, 1993: 248). En relación a ello se sostiene:

- “En 2015 abrimos la casa de las MCC, como se las conoce, es una casa refugio construida por nosotras mismas” (Celeste, 42 años).
- “Nuestra casa de la mujer es un refugio enteramente proyectado, construido y dirigido por una organización de lucha con total independencia de los gobiernos y el Estado” (Mecha, 27 años).

La violencia contra las mujeres es concebida como un asunto de justicia. Es decir, no como un problema individual, privado, familiar o relacional, sino como un problema público y social estrechamente vinculado con la ciudadanía. (Longo, Lenta y Zaldúa 2018). Sin lugar a dudas, en la MCC un proyecto que se destaca son las iniciativas vinculadas al enfrentamiento de la violencia de género, en términos acompañamiento a mujeres en situación de violencia apoyándolas de diversas maneras según cada situación.

### Los cuidados de la vida y de los territorios

Las MCC también tiene un proyecto de huerta comunitaria llamado “Huerta la Pacha Mama” que tiene como objetivo producir alimentos saludables para la comunidad. Desde este proyecto se proponen propiciar una producción sostenible de alimentos sin afectar el medio ambiente. Sostienen que es un reto actual, fortalecer el vínculo con la naturaleza, con el medioambiente, con el agua, con la tierra, con la defensa de los bienes comunes y naturales.

- “La Huerta Pachamama, surgió como parte de haber empujado a militar en feministas de Abya Yala (...) nosotras empezamos a hablar de los alimentos de la soberanía alimentaria, que nosotras podíamos producir alimentos, y que en nuestras manos estaba esa solución. Nadie nos la iba a traer una solu-

ción” (Mariana, 55 años)

- “Ese salón va a ser una escuelita de agroecología nosotras entendemos que ya estamos muy envenenadas, nuestras familias están enfermas y hartas ya de tanto veneno que vienen en los alimentos y que tenemos que ir por un camino distinto y necesario, entonces bueno, la huerta nace así” (Carolina, 45 años)

En este sentido, las MCC destacan el valor asignado a la naturaleza humana y no humana y a las actividades del cuidado de la vida (Puleo, 2023). Por otro parte, señalan como desafío fundamental rescatar y recuperar aquellos saberes medicinales ancestrales vinculados a las propiedades de las plantas vinculados con fitomedicina. En este proceso, recuperan los saberes ancestrales de plantas medicinales, el cuidado corporal, espiritual y comunitario, su puesta en valor por la reproducción y la sostenibilidad de la vida, se convierten en armas de resistencia (Rodríguez Venegas y Hidalgo, 2020). Desde diversas acciones y actividades diarias promueven la defensa y protección de comunidades, territorios y del ecosistema viviente que en ellas cohabitan.

- “Antes nosotras no sabíamos nada, pero ahora tenemos un montón de plantas aromáticas, un montón de plantas medicinales que da para muchas cosas, para muchos proyectos posibles, nosotras tenemos que estar preparándonos permanentemente”. (Fausta, 45 años)
- Hoy el cambio que tenemos dentro de la huerta la verdad que es un orgullo y ver como las compañeras están vendiendo su producción y se van armando ellas desde su independencia. (Rosa, 37 años)

Los procesos de participación comunitaria son espacios que producen efectos en el cuidado de sí y su entorno. En este sentido, la categoría de cuidado se amplifica y se enlaza con la de sostenimiento de la vida. Desde sus prácticas, se enfocan en actividades concretas que aseguran la vida humana y adquieren sentido en el marco de relaciones interpersonales (Pérez, 2017). Desde esta perspectiva el trabajo de cuidados como categoría analítica, permite romper la mirada privatizadora de estas actividades y que despliega otros marcos de visibilidad, interpretación y politización para promover la corresponsabilidad y colectivización de los mismo (Osorio, 2019).

### CONCLUSIONES

La experiencia de las MCC, devela la importancia de las acciones vinculadas al fortalecimiento material, subjetivo y simbólico de las mujeres para propiciar procesos de autonomía y cuidados singulares y colectivos. Las estrategias desarrolladas por las mujeres dan cuenta de la construcción de un poder colectivo que les permite crear diferentes propuestas y proyectos que desafían las dinámicas laborales y vinculares desplegadas en la vida cotidiana de las mujeres permeadas por lógicas pa-

triacales. Desde diversas iniciativas comunitarias/ territoriales impulsadas favorecen transformaciones en las relaciones desiguales de género y resignifican el valor del trabajo de cuidados. Los procesos de participación comunitaria son espacios que producen efectos en el cuidado de sí y su entorno. Un desafío que se les presenta es fortalecer el vínculo de cuidado con la naturaleza, con el medioambiente, con la defensa de los bienes comunes y naturales. En este sentido, la categoría de cuidado se amplifica y se enlaza con la de sostenimiento de la vida.

## BIBLIOGRAFÍA

- Bidaseca, K. y Vázquez, V., Laba (comps.). (2011). *Feminismos y Poscolonialidad*, Ediciones Godot, Ciudad Autónoma de Buenos Aires.
- Bidaseca, K. (2016). *Feminismos y Poscolonialidad 2*. Ediciones Godot, Buenos Aires.
- Carrasco, C. (2013). El cuidado como eje vertebrador de una nueva economía. *Cuadernos de Relaciones Laborales*, 31(1), 39-56.
- Corte Suprema de Justicia de la Nación. (2022). *Informe Registro Nacional de Femicidios de la Justicia Argentina (RNFJA)*. Recuperado de: <https://www.csjn.gov.ar/om/>
- Denzin, N. y Lincoln, Y. (2003). *The landscape of qualitative research. Theories and issues*. Thousand Oaks: Sage.
- Federichi, S. (2020). *Reencantar el mundo: el feminismo y la política de los comunes*. Buenos Aires. Tinta y limón.
- Greenpeace. (2022). Deforestación en el norte de Argentina. Informe Anual 2022. Greenpeace Argentina. En: <https://www.greenpeace.org/static/planet4-argentina-stateless/2023/01/e9b71707-deforestacion-en-el-norte-de-argentina-informe-anual-2022.pdf>
- Haraway, D. (1991). "Situated Knowledges: The Science Question in Feminism and the Privilege of Partial Perspective". En Haraway (coord). *Simians, Cyborgs, and Women. The Reinvention of Nature*, 183-201. Nueva York: Routledge.
- Hill Collins, P. (1986). "Learning from the Outsider within: The Sociological Significance of Black Feminism Thought". *Social Problems* 33 (6). S14-S32.
- Instituto Nacional de Estadística y Censos. (2002). Condiciones de vida. Vol. 6, nº 12. Incidencia de la pobreza y la indigencia en 31 aglomerados urbanos. Segundo semestre de 2002.
- Jónasdóttir, J. 1993 El poder del amor. ¿Le importa el sexo a la democracia? (Madrid: Cátedra).
- Longo, R. (2022). *Feminismos Críticos en territorios Urbanos y Rurales del Abya Yala*. Tesseo. Buenos Aires.
- Longo, R. (2012). *El protagonismo de las Mujeres en los Nuevos Movimientos Sociales. Innovaciones y Desafíos. Prácticas, sentidos y Representaciones Sociales*. Editorial América Libre. Buenos Aires.
- Marcos, S. (2010). *Cruzando fronteras. Mujeres indígenas y feminismos abajo y a la izquierda*. Universidad de la Tierra, Chiapas, México.
- Obando S, Olga L. (2009). Opciones cualitativas en psicología política y género. La investigación Acción Participativa en estudios sobre maltrato y formas de violencia política que afecta a niños, niñas y jóvenes. *Revista Facultad Nacional de Salud Pública*, vol. 27, núm., pp. 16-25 Universidad de Antioquia.png, Colombia Disponible en: <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=12027104>
- Osorio-Cabrera, D. (2019). "Economía Solidaria y Feminismo(s). pistas para un diálogo necesario", *Investigando Economías Solidarias*, (2019). 97-106.
- Pérez Orozco, A. (2017). ¿Espacios económicos de subversión feminista? (2017) Revista: Viento sur. Por una izquierda alternativa Núm. 150 Pág. 111-119.
- Puleo, A. (2023). La ecofeminismo, conciencia feminista profunda de la crisis socioambiental. En: Cecilia Güemes y Francisco Cos Montiel (eds). *Cuidados y ecofeminismo Consolidar avances y construir futuros igualitarios en Latinoamérica*. Fundación Carolina. Madrid.
- Rodríguez Venegas, V., & Duarte Hidalgo, C. (2020). Saberes ancestrales y prácticas tradicionales: embarazo, parto y puerperio en mujeres colla de la Región de Atacama. *Diálogo andino*, (63), 113-122
- Rodríguez Enriquez, C. y Marzonetto, G. (2015). Organización social del cuidado y desigualdad: el déficit de políticas públicas de cuidado en Argentina. *Revista Perspectivas de Políticas Públicas* V 4 (8), 103-134.
- Rodríguez, M. y Zapata, M. (2020). Organizaciones sociales y autogestión del habitat en contextos urbanos neoliberales. *Íconos Revista de Ciencias Sociales*. (67), 195-216.
- Tronto, J. (2005). *Moral Boundaries*. Londres: Routledge. Cuando la ciudadanía se cuida: una paradoja neoliberal del bienestar y la desigualdad, en Congreso Internacional Sare 2004: ¿Hacia qué modelo de ciudadanía? Bilbao: emakunde/Instituto Vasco de la Mujer. 1993
- Vega Solís, C. (2019). «Reproducción social y cuidados en la reinención de lo común. Aportes conceptuales y analíticos desde los feminismos», *Revista de Estudios Sociales*, 70. <http://journals.openedition.org/revestudsoc/46482>.
- Longo, R., Lenta, M. y Zaldúa G. (2018). Dispositivos de prevención y asistencia frente a las violencias de género. En: *Dispositivos instituyentes sobre géneros y violencias*. Zaldúa, G., Lenta, M., Longo, R. (coords). Ciudad Autónoma de Buenos Aires: Teseo.